



La Jornada Morelos

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

22 DE JUNIO DE 2023
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023
NÚMERO 204 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

Exigen al Impepac reconocer acuerdos de la Asamblea General Comunitaria

Buscan frenar candidaturas de “falsos indígenas”

● Una comisión de la comunidad indígena de Cuentepec acudió a las instalaciones del Impepac para notificar que la Asamblea General Comunitaria es la única instancia autorizada para avalar y expedir constancias de auto adscripción a pueblos originarios.

● Los integrantes de la comisión comunitaria indicaron que con esta acción se pretende detener las candidaturas de políticos que se ostentan como indígenas sin pertenecer a esa comunidad.

ESTRELLA PEDROZA / P 8



Marchan cientos de Antorchistas

▲ Integrantes del Movimiento Antorchista se quejaron de que han recibido negativas de la administración estatal, la cual solo ha mostrado “una política de oídos sordos”.
Foto: Patricia Morales / cuartoscuro.com / Viviana Gutiérrez / P 7

Iniciará el Conalep paro de labores

● Más de 12 mil estudiantes morelenses se verán afectados por el paro nacional del Colegio, emplazado para iniciar hoy jueves. Demandan el cumplimiento de acuerdos salariales, entre otras cosas.

VIVIANA GONZÁLEZ, / P 7

Préstamos “expres”, el principal fraude en Morelos

● Las aplicaciones que ofrecen préstamos, con tasas de interés que los hacen impagables, roban los datos de sus usuarios, quienes terminan siendo extorsionados, advierte la Condusef.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 7

Opinión: Hugo Carbajal Aguilar / P 4 Paloma Estrada Muñoz y Juliana García Quintanilla / P 4
Oralba Castillo Nájera / P 5 Davo Valdés de la Campa / P 5 Antonio Ponciano Díaz / P 9



La Jornada Morelos

Directora General
Carmen Lira Saade

Director
Enrique Balp Díaz

Editor en Jefe
Germán R Muñoz G
Coordinadora administrativa y asistente de la Dirección
María Fernanda Escamilla García

Subdirección
Otto Alberto Pérez Olmedo

Coordinaciones

Información General

-

Contenido Digital

-

Opinión

Héctor H Hernández Bringas

Cultura, Ciencia, Academia y

Deporte

Miguel Ángel Izquierdo

Agustín Ávila

Arte y Diseño

Hannibal Martínez

Tecnología y Comunicaciones

Roberto G Albarrán Avendaño

Reporteros

Daniel Juárez

Viviana Gutiérrez

Estrella Pedroza

Angélica Estrada

Moneros

Miguel Ángel

Omar

Consejo Editorial

Gina Batista

José N Iturriaga de la Fuente

Javier Jaramillo Frikas

Teodoro Lavín

Óscar Menéndez

Hugo Salgado Castañeda

Gerencia

Publicidad

publicidad@lajornadamorelos.mx

Correo y Fotografía Ciudadana

correociudadano@lajornadamorelos.mx

fotografiaciudadana@lajornadamorelos.mx

lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por

Al Fin Verde SA de CV

Herradura de Plata #14,

Col. Base Tranquilidad, 62270

Cuernavaca, Morelos

Internet

<http://www.lajornadamorelos.mx>

direccion@lajornadamorelos.mx

Impresión

-

Distribución

-

Suscripciones

-

Licitud de título

Reserva al uso exclusivo del título La Jornada No. 04-1984-00000000571-101, del 09/XI/1984, y Jornada Morelos en Reserva 04-2022-111114020700-203 otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de esta publicación, por cualquier medio, sin permiso expreso de los editores

Editor Responsable
Enrique Balp Díaz



[f](#) Jornada Morelos

[i](#) jornadamorelos

[@MorelosJornada](#)

EDITORIAL

Campanas de duelo

El pasado 20 de junio las campanas de todos los templos y parroquias católicas en México sonaron durante un minuto en conmemoración del primer aniversario del asesinato de los padres jesuitas Javier Campos Morales y Joaquín César Mora Salazar, quienes fueron asesinados en la Parroquia de San Francisco Xavier, en Cerocahui, Chihuahua, al intentar proteger a una persona, Pedro Palma, quien buscó refugio en aquella iglesia de la Sierra Tarahumara.

El domingo se celebró una misa especial, también en los más de siete mil templos católicos (entre iglesias, parroquias, catedrales y basílicas) y se invitó a los fieles a acudir con las fotografías de sus amigos, familiares o conocidos, víctimas de la violencia y de la desaparición forzada en nuestro país.

Tal vez en algunas zonas de las grandes ciudades el tañido de las campanas en la hora pico del tráfico -a las tres de la tarde se citó el repique- haya pasado desapercibido, pero no así en otros lugares y mucho menos a nivel nacional, porque el gesto fue poderoso.

No es cualquier cosa el tañer de las campanas en los templos. Estos instrumentos guardan un gran simbolismo en muchas religiones y las campanas católicas sirven, entre otras cosas, para notificar una advertencia o duelo, y para invocar la protección divina.

En la muy conflictiva actualidad de nuestro país y de nuestro estado, marcada por la violencia, la impunidad y la pérdida de identidad, necesitamos recordar a nuestros ausentes, debemos reconocer las injusticias y nuestra vulnerabilidad, y debemos también exigir que la comunidad y los gobernantes hagan algo al respecto. De ahí la fuerza de este repique masivo y el mensaje que hace llegar a las personas indicadas.

Los jesuitas muertos en la Sierra, los ambientalistas y periodistas masacrados en sus trabajos y en sus hogares, muertes notables, no son más importantes que los de cualquier vecino o vecina que cae víctima de la violencia en cualquier calle, aunque sus decesos no aparezcan en los diarios.

La impunidad y la falta de confianza en las autoridades que ésta fomenta tampoco es cosa menor, pues va minando la principal razón por la que el hombre decidió vivir en comunidad: la seguridad de las personas, las familias y de su hacienda.

La aplicación discrecional de las leyes, la creación de normas a modo, la corrupción que permite que los criminales prosperen en libertad, han pasado de ser casos anecdóticos a los generadores de un problema nacional y a ser parte de las razones por las que, incluso, se ha llegado a considerar a México como un Estado fallido.

He ahí el repique, he ahí sus razones y ninguna obedece a cuestiones de credo o fe religiosa, sino a una realidad inocultable que lacera a los mexicanos, que se ha agudizado en estados como el nuestro y que afecta a todos, independientemente de sus creencias personales.

Es un repique de duelo y en nosotros está cambiarlo por uno de esperanza y de alegría, que también para eso sirven las campanas.



• FOTO CIUDADANA

► Fotos: Valerio Landa



Esperamos la fotografía que más te guste, de tu entorno familiar, escolar; la foto de todos los días, por donde camines, lo que veas, lo que quieras denunciar y también de tu trabajo, del campo, del taller, de la calle. Esperamos tu foto.



A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envíen para su publicación en

Correo y fotografías Ciudadanas no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas.

Favor de dirigirlos con la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@lajornadamorelos.mx

correociudadano@lajornadamorelos.mx

direccion@lajornadamorelos.mx



“Campañas negras” surgen ante malos resultados: Sánchez Zavala

ANGÉLICA ESTRADA

“Si no hay resultados en seguridad, en salud, obras de infraestructura, educación, surgen las “campañas negras”; todos los gobiernos estamos expuestos a esos escenarios si no cumplimos nuestra función, es la opinión ciudadana y que lástima que tengan la piel tan sensible ante ello en lugar de ponerse a trabajar”, dijo el presidente de la Mesa Directiva del congreso local, Francisco Sánchez Zavala.

La postura se fija, tras las recientes declaraciones del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, luego de que algunas organizaciones civiles pidieron al Congreso iniciarle un juicio político.

Sánchez Zavala rechazó que se trate de un “complot” en contra del mandatario; aseguró que no le interesa tener una confrontación personal con él, sino que lo único que se hace es exigir resultados por el bien de los morelenses.

“Acusar que hay una campaña negra es la salida más fácil, pero aquí es el malestar de los ciudadanos lo que se ha externado mediante esta solicitud, y la cual ya se está atendiendo en el Congreso, de manera específica en la Junta Política y de Gobierno.

Sé que van a venir ataques fuertes: Cuauhtémoc Blanco

Por su parte, el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo insistió en que se ha conformado un bloque que integran varios diputados, empresarios y abogados, en su contra.

Aseguró que “van a venir campañas más fuertes en mi contra, tratando de desacreditarme al igual que a mi administración; que sigan, la gente habla mucho y sé que el sábado se reunieron los diputados, el fiscal (Uriel Carmona) y los abogados para iniciar estos ataques”.

Blanco Bravo acusó que es el exgobernador, Graco Ramírez, quien está detrás de todo esto y que

incluso maneja a actuales funcionarios para desacreditarlo.

“Hoy todos atienden a una sola cuestión, estar en la boleta del 2024; hay personajes que desde hace cinco años no se han preocupado por el bien de los ciudadanos y que hoy reaparecen buscando un nuevo cargo; ahí están los casos de Lucy Meza, Rabindranath, Margarita González, todos quieren otro puesto, pero no han trabajado”, resaltó.

TERAPIA INTENSIVA • MIGUEL ÁNGEL



A la baja, vida nocturna en Cuernavaca por inseguridad: Urióstegui

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, indicó que la actividad de la vida nocturna en discotecas y antros ha disminuido en la capital del estado a consecuencia de los hechos violentos que se han registrado.

En entrevista, el edil de Cuernavaca indicó que al último corte del pasado 15 de junio, autoridades turísticas revelaron que a la capital

del estado han arribado hasta 35 mil turistas extranjeros. Que buscan principalmente bares y centros de convivencia, “esperemos que en algún momento retomem su actividad”, comentó.

Urióstegui Salgado dijo que el reforzamiento de la seguridad y vigilancia, además del apoyo de los empresarios que puedan generar la apertura de las discotecas, podrían lograr que se recupere eventualmente la confianza del turismo que visita la capital morelense.

Sector restaurantero pide transparencia en la rehabilitación de la Plaza de Armas

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del sector restaurantero exigieron al Poder Ejecutivo que transparente los trabajos de rehabilitación de la Plaza de Armas: que se especifique que se realizará, el costo y duración de los trabajos, debido a que el cierre del zócalo de Cuernavaca representará una afectación importante para el comercio.

En conferencia de prensa miembros de la Cámara Nacional de In-

dustria Restaurantero y Alimentos Condimentados (Canirac) encabezados por Griselda Hurtado Calderón y restauranteros independientes entre los que figuraron Meggie Salgado, también presidenta de “Mi Ciudad”, emitieron un pronunciamiento conjunto para expresar su preocupación por la millonaria rehabilitación que se pretende realizar en la citada plaza tras haberse levantado algunas placas de concreto de la plancha.

De acuerdo con información proporcionada por la titular de la Secretaría de Administración, Sandra Anaya el costo podría ascender a los 50 millones de pesos. Sin embargo, hasta el momento, la Secretaría de Obras Públicas no cuenta con un dictamen técnico para conocer la causa del desprendimiento ni el tiempo que podrían implicar los arreglos, según reconoció este miércoles el gobernador Cuauhtémoc Blanco.

“No es posible que se piensen gastar esa cantidad de dinero, si a mí me sucediera y tuviera un problema con el piso de este lugar, pues le hablaría a la persona que puso el piso y esa persona tiene que responder por lo que hizo ¿pero otra vez toda esa gastadera de dinero? cuando el dinero se tiene que canalizar a cosas que generen economía”, reprochó Meggie Salgado.

Agregó: “es impresionante que estamos por entrar a las vacaciones

de verano, que son las vacaciones en donde Cuernavaca sería el destino natural para tanta gente. ¿Qué va a venir a ver la gente a Cuernavaca?”.

En tanto, Griselda Hurtado Calderón, presidenta de la Cámara Nacional de Industria Restaurantero y Alimentos Condimentados (Canirac), destacó que el cierre del zócalo afectará la economía de los comercios.

“El cierre de la Plaza de Armas en pleno inicio de vacaciones nos preocupa; desconocemos del proyecto de remediación y por cuánto tiempo estará cerrada, además afectará gravemente la economía”, dijo.

Y lamentó que este proceso, desde que se desprendió la plancha hasta ahora, se lleve en la opacidad porque no se ha informado a ningún comerciante de lo que sucede.

En conjunto, solicitaron al Gobierno de Morelos que transparente el proceso de rehabilitación y solicitaron que los haga partícipes de la toma de decisiones en el primer cuadro de la ciudad.

Las y los restauranteros coincidieron en la urgencia de que las autoridades se pongan las pilas para revertir la inseguridad en las carreteras, ya que eso impacta en el turismo y en el desarrollo económico de Morelos.



▲ A pesar de que el turismo continúa arribando a Cuernavaca, la vida nocturna se encuentra en un letargo por la inseguridad, lamentó el presidente municipal. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.



▲ Los integrantes del sector restaurantero temen que el cierre de la Plaza de Armas y el proyecto de rehabilitación afecten al turismo en plena temporada vacacional: Meggie Salgado. Foto: Samuel Ocampo.

¡Ahora informa **tú!**

Mádanos tu denuncia, queja o sugerencia al siguiente enlace:



lajornadamorelos.mx/denuncia

IZQUIERDA LIGHT O IZQUIERDA DOMESTICADA

HUGO CARBAJAL AGUILAR

El socialismo ha muerto... ¡Viva el socialismo! Estas reflexiones pretenden recuperar el sentido de las luchas sociales más acérrimas en pro de la satisfacción de los mínimos necesarios para los pobres. Porque eso es optar por el Socialismo, una alternativa radical a una economía depredadora, injusta y mezquina. Una economía en donde los poderes políticos, económicos, mediáticos, culturales y hasta eclesiásticos se amafian en contra de los que producen la riqueza, los trabajadores.

La pregunta esencial es ésta: qué modelo económico-político es el mejor para nuestros países, ya que la mayoría de los expertos han acordado dar por muerto al Socialismo. Observemos las actitudes izquierdosas que pululan, veamos si tienen razón en acomodarse a las circunstancias haciendo a un lado las convicciones sólo con el afán de sobrevivir financieramente. Veamos:

1. No se está preparando una alternativa al sistema sino la simple alternancia al mismo.

2. Hay una política electorera, así como el olvido de lo que debe ser su referente y su base social.

3. Atribuye nula importancia a la lucha por las ideas y al conocimiento de las mismas, es decir, a la construcción de una **conciencia alternativa**.

4. Su intelectualismo, teñido de desprecio, así como su pragmatismo muestra una total despreocupación por los **principios** y por la **Ética**.

5. Se dedica a vivir de una renta de posición, evitan así el lento trabajo de construir conciencias, relaciones de poder desde abajo, militantes, cuadros, dirigentes, proyectos.

Los **principios** —manoseados en frecuentes discusiones— les estorban.

Ésta sería una de las múltiples formas de acabar con un movimiento en gestación que ha aparecido en el horizonte político como una herramienta de transformación. MORENA se sumaría así a las llamadas Izquierdas Light cuya meta ha sido enquistarse en el poder, conservarlo por un tiempo y disfrutarlo incrementando vanidades personales.

Las propuestas de MORENA no son, ni con mucho, objetivos de orden socialista o radicales. No. Tienen que ver con mejorar la situación de los pobres en cuanto a su trabajo, sus ingresos, su atención médica; fortalecer al campo como motor de producción de alimentos; impedir la migración y el desempleo; hacer que el Estado cumpla satisfactoriamente

con los Artículos 3º (Educación pública, laica, gratuita y obligatoria); el 123 (trabajo digno y derechos laborales); el 25 (el Estado, Rector de la Economía). No el Mercado, el Estado. MORENA no concibe a la clase empresarial como adversaria o enemiga. Se le pide que pague impuestos como se debe y que cumpla con la atención debida a sus trabajadores como estipula la Ley.

¿Se administra mejor el Capitalismo? ¿Hay un Capitalismo de rostro humano? ¿Es esto la Tercera vía que se considera una traición al Socialismo? ¿Una nueva concepción del Welfare State? ¿Se instala la Socialdemocracia?

¿Qué tiene que hacer la izquierda? Pregunta pertinente dadas las circunstancias. No perdamos de vista que este nuevo gobierno es resultado de un impulso popular por otro régimen.

MORENA tiene que comprender su compromiso, no puede limitar su objetivo a obtener espacios de poder. No. Vamos, un partido es una herramienta para el cambio, para la transformación. En ese sentido el único partido coherente fue el Partido Comunista a pesar de que expulsó a militantes sumamente distinguidos como José Revueltas, Diego Rivera, Frida Kahlo, David Alfaro Siqueiros, Demetrio Vallejo, Valentín Campa o Arnoldo Martínez Verdugo, ejemplos comprometidos. Las lecciones de la Historia son alimento obligado si realmente queremos una transformación radical.

A menos que los trabajadores nos organizáramos independientemente si los grupos anticapitalistas nos ayudaran creando Bibliotecas populares, Casas del Pueblo, cooperativas, círculos de instrucción y discusión gratuitos.

MORENA no está hecho para ser una palanca de transformaciones sociales ni una herramienta para la lucha: es un instrumento meramente electoral que cree que el mundo se cambia poniendo más papeletas que otros en las urnas e imagina que las instituciones que disputará —y no en las sedes del capital financiero internacional— se deciden las leyes y las políticas. Piensa, además, que la ocupación de puestos de gobierno equivale a conquistas de posiciones de poder.

No opta por ganar las conciencias ni por dar una batalla ideológica. No opta tampoco por las luchas, sino por las movilizaciones electorales. Nada de lo que sucede en el mundo está presente en sus Congresos ni en sus programas ni en la acción y preocupación de sus dirigentes: —la crisis terrible del capitalismo con la posibilidad de guerras devastadoras y hambrunas... —la respuesta de los trabajadores a esa crisis... —la problemática de nuestra América Latina... —el desastre ecológico y la urgencia de preparar un cambio en las tecnologías energéticas...

¿Cómo combatir contra los efectos en México de un sistema capitalista que es mundial con una visión que ni siquiera llega a ser regional y que, para colmo, cree natural e inalterable este régimen que nos arrastra cada vez a abismos peores?

Discutamos: Política, Programa, Objetivos, Métodos de Lucha, Alianzas Sociales, Perspectivas Mundiales y la Construcción de un Partido de los Trabajadores que México necesita. Entablemos una defensa implacable contra la Ultraderecha Internacional que no tiene Ideología, tiene intereses. Que busca un enemigo y le culpa de todos los males, demonizándolo. Que esparce la especie fascista, racista y xenófoba que siempre ha pretendido.

Ya contamos con los gobiernos “progresistas” de México, Honduras, Argentina, Venezuela, Chile, Bolivia, Colombia y Brasil. ¿Estamos entendiendo hacia dónde tendríamos que orientar nuestra lucha?

LOS PUEBLOS INDÍGENAS DECIDIMOS, PORQUE ES NUESTRO DERECHO

PALOMA ESTRADA MUÑOZ Y JULIANA GARCÍA QUINTANILLA

¿Sabías qué los Pueblos Indígenas tienen Derecho a la Libre Determinación y a su Autonomía?

De acuerdo al Artículo 2 de la Constitución Mexicana, se reconoce y garantiza el derecho de los pueblos y las comunidades indígenas a la libre determinación y, en consecuencia, a la autonomía para:

I. Decidir sus formas internas de convivencia y organización social, económica, política y cultural.

II. Aplicar sus propios sistemas normativos...

III. Elegir de acuerdo con sus normas, procedimientos y prácticas tradicionales, a las autoridades o representantes para el ejercicio de sus formas propias de gobierno interno...

IV. Preservar y enriquecer sus lenguas, conocimientos y todos los elementos que constituyen su cultura e identidad.

V. Conservar y mejorar el hábitat y preservar la integridad de sus tierras en los términos establecidos en esta Constitución.

VI. Acceder, con respeto a las formas y modalidades de propiedad y tenencia de la tierra...

VII. Elegir, en los municipios con población indígena, representantes ante los ayuntamientos, observando el principio de paridad de género...

VIII. Acceder plenamente a la jurisdicción del Estado.

Para ello, las constituciones y leyes de los Estados de la República establecerán las características de libre determinación y autonomía que mejor expresen las situaciones y aspiraciones de los pueblos indígenas en cada entidad, así como las normas para el reconocimiento de las comunidades indígenas.

Pero ¿qué de todo esto se lleva a la práctica, qué de todo esto es una realidad? Pues la realidad de los pueblos de Morelos contradice lo establecido en la Constitución, y no porque los pueblos no lo quieran así, sino porque quienes están al frente de los Gobiernos Federal, Estatal y Municipal no la cumplen o no la hacen cumplir.

Los pueblos morelenses hemos luchado por siglos para vivir dignamente. Para tener un trabajo digno, para acceder a una educación sin prejuicios o estereotipos, para que en los espacios públicos no se nos

discrimine.

Los pueblos indígenas hemos resistido los embates de quienes han pretendido el exterminio étnico de nuestra cultura. Pero hoy ya no solamente resistimos, hoy construimos y luchamos por crear un mundo mejor, más digno.

Hoy luchamos por el reconocimiento pleno de nuestros derechos.

Porque sí tenemos derecho, tenemos derecho a decidir cómo queremos vivir. Eso es luchar por nuestra Determinación a ser Municipio Indígena, eso es luchar por nuestra Autonomía.

Un instrumento internacional en materia de derechos indígenas es el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). El Convenio núm. 169 tiene dos postulados básicos: el derecho de los pueblos indígenas a mantener y fortalecer sus culturas, formas de vida e instituciones propias, y su derecho a participar de manera efectiva en las decisiones que les afectan. Estas premisas constituyen la base sobre la cual deben interpretarse las disposiciones del Convenio.

El Convenio también garantiza el derecho de los pueblos indígenas y tribales a decidir sus propias prioridades en lo que atañe al proceso de desarrollo, en la medida en que éste afecte sus vidas, creencias, instituciones y bienestar espiritual y a las tierras que ocupan o utilizan de alguna manera, y de controlar, en la medida de lo posible, su propio desarrollo económico, social y cultural.

Al ratificar un convenio de la OIT, un Estado miembro se compromete a adecuar la legislación nacional y a desarrollar las acciones pertinentes de acuerdo a las disposiciones contenidas en el Convenio.

El 13 de setiembre de 2007, el Convenio núm. 169 resultó reforzado mediante la Declaración de Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, adoptada con una amplísima mayoría, por la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Con esta adopción, culminó un proceso de más de dos décadas encabezado y promovido por las organizaciones representativas de los pueblos indígenas.

Han tenido que transcurrir cientos de años y luchas de los pueblos indígenas para ser reconocidos en sus derechos colectivos a la autonomía y libre determinación, por eso no hay marcha atrás hasta lograr que esto sea una realidad cotidiana.



▲ Foto: Redes Sociales



▲ Foto: Juan José Estrada Serafín / cuartoscuro.com

¡ALTO A LA GUERRA EN CONTRA DE LOS PUEBLOS ZAPATISTAS! ¡SI TOCAN A UN@ TOCAN A TOD@S!

ORALBA CASTILLO NÁJERA

Espanta el silencio de los de arriba sordos al clamor de ¡alto a la guerra! que cubrió la república y países de la Europa insumisa quienes el 8 de junio en plazas, parques, banquetas, zócalos, puertas de embajadas y consulados exigieron ¡Ya BASTA!

La campaña del 27 de mayo al 10 de junio, fue avalada por 1800 firmas de artistas, intelectuales, personas de la sociedad civil, y 800 organizaciones y colectivos quienes firmaron, exigieron: el cuidado de la salud del compañero Jorge López Santíz base de apoyo zapatista herido por balas del grupo paramilitar OR-CAO contra la comunidad Moisés Gandhi. Los zapatistas han padecido quema de cafetales, desvío de sus aguas, balceras, secuestros, todo tipo de violencia por grupos paramilitares, protegidos y crecidos dentro de la SEDENA la cual, además de entrenarlos los cobija en colusión con el gobernador Rutilio Escandón, con anuencia y silencio del gobierno federal.

En 2021 el EZLN alertó que la guerra civil se estaba preparando en Chiapas, zona zapatista, que obstaculiza el “desarrollo” capitalista que hiere los territorios del Sur sureste.

Hace años, una caricatura representaba un choque de trenes, uno cubierto con la capucha zapatista, el otro la cara de AMLO. Choque inevitable entre la privatización y venta de las riquezas naturales, destrucción de la madre tierra, ecocidio y etnocidio programado hace décadas y ejecutado con la militarización criminal de la Cuarta T al servicio de los proyectos de los Estados Unidos, firmados en el TL-MEC, que entre otras atrocidades criminaliza a los migrantes condenándolos a la desaparición y, en casos extremos, a encontrar muerte dentro de tráileres sin aire, o quemados. Los albergues han sido otorgados

a empresas privadas que con impunidad hacen dinero con la migrantes, trata de blancas, venta de órganos, esclavitud.

A lo largo de la campaña “¡Alto a la guerra!” se han realizado conversatorios analizando la grave situación en que se encuentra Chiapas, alertando la amenaza directa contra el zapatismo, que a casi cuarenta años de existencia dejaron las armas por la palabra, construyendo escuelas, hospitales, centros culturales, realizado a nivel nacional e internacional reuniones con intelectuales y colectivos en resistencia, incluyendo a los kurdos. Demos-

trando que otro mundo es posible, defendiendo territorio y autonomía.

La respuesta del Estado desde Calderón en adelante ha sido cercar, desacreditar, intimidar a las comunidades. Hoy que el capataz mesiánico está por concluir su periodo presidencial le urge terminar sus megaproyectos de muerte, aunque son un fracaso anunciado. Como muestra Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Ángeles; la imposibilidad en algunos tramos del tren militar de avanzar retacando con rocas y pilotes de concreto cenotes, matar compañeros, desaparecer luchadores, intimidar y jugársela a la comprar de conciencias mediante asistencialismo como Sembrando Vida, cuyo objetivo es destruir redes comunales, introducir drogas en zonas indígenas, generan divisiones.

Las acciones del 8 de junio lograron articular, también en Morelos, movimientos en rebeldía y resistencia. Urge construir una muralla de paz, contener la barbarie.

La táctica contrainsurgente es invisibilizar las luchas populares, la terca realidad como la llama el viejo Marx rompe el silencio y grita ¡No están solos! ¡Ya Basta!, ¡Viva el EZLN!



ALGO COMO UNA FRUTA

El dios máquina (Segunda parte)

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

Uno de los temas fundamentales de la modernidad para algunos pensadores y filósofos es la noción de la técnica: su génesis, implicaciones, usos y consecuencias sociales. En la historia de la técnica se visualizan distintos momentos o estadios: pre-técnicos, técnicos, tecnológicos; y hoy podríamos hablar de un siguiente estadio denominado virtual o digital, que tuvo sus inicios en la segunda mitad del siglo XX a partir, precisamente, de la simbiosis entre técnica y ciencia, y como consecuencia de la incursión de las grandes corporaciones en la investigación científica y el rápido desarrollo tecnológico que posibilitó la informática.

La filosofía de la técnica se ha encargado, además de estudiar los artefactos, las máquinas y los aparatos, de plantear una visión ética a partir del uso de la técnica y una visión crítica de las consecuencias sociales, económicas y políticas de la misma técnica. Para muchos pensadores aunque la técnica se ha sofisticado y complejizado, sus principios pueden unificarse en una teoría de la técnica general que permite estudiarla de una manera amplia. Para el filósofo francés, Gilbert Simondon: “la filosofía debe fundar la tecnología, que es el ecumenismo de las técnicas, porque para que las ciencias y la ética puedan encontrarse en la reflexión, hace falta una unidad de las técnicas...” (180). Para ello propone entender que el término “tecnología” a partir de su etimología puede entenderse como “estudio o conocimiento de la técnica”. Por lo tanto, la tecnología sería un estudio de las técnicas. Y para estudiar la técnica se propone atender dos niveles principales: interno (funcionamiento, diseño, aspectos físicos) y externo (usos culturales, implicaciones políticas, deseabilidad, consecuencias culturales). En esta segunda esfera preguntas como: ¿Nos afecta la tecnología? ¿Cómo? ¿Puede

llegar a poner en riesgo nuestra existencia individual y como especie?, se vuelven pertinentes y seminales para entender la crítica de la técnica.

*El dios máquina surge del concepto *deus ex machina* que Aristóteles utiliza en su *Poética*¹ para criticar las narrativas cuyas tramas se resuelven con la intervención de alguna máquina, grúa o mecanismo externo y ajeno a la historia misma. Retomo la idea del *dios máquina* para provocar una serie de discusiones en torno a cómo se representa la máquina, en sus diferentes taxonomías, en el arte del siglo XX y XXI (robots, cyborgs, androides, aparatos tecnológicos, tecnocracias, etc.) y las narrativas que se derivan de dichas representaciones, por ejemplo, el automatismo, la producción en serie, la homogeneización.*

En el entendido de que la técnica no es sólo una forma sino que también es el fondo de la ideología, es decir una manera de concebir y representar el mundo, las narrativas que se producen culturalmente tienden a distintos tipos de pensamiento tecnocientífico. Aristóteles desaprueba el recurso literario del *deus ex machina* (algo que podemos traducir como dios en la máquina) al señalar: “El desenlace también debe surgir del argumento mismo, y no depender de un artificio de la escena, como en la *Medea*” (Aristóteles, 23). Por supuesto se refiere a la tragedia de Eurípides en la cual Apolo salva a Medea enviándole el carro del sol para que pueda huir de sus captores:

Tales incidentes tienen el máximo efecto sobre la mente cuando ocurren de manera inesperada y al mismo tiempo se suceden unos a otros; entonces resultan más maravillosos que si ellos acontecieran por sí mismos o por simple casualidad. En efecto, hasta los hechos ocasionales parecen más asombrosos cuando tienen la semejanza de haber sido realizados a designio; así, por ejemplo, la estatua de Mitis

en Argos mató al hombre que había causado la muerte de aquél al caer sobre éste en una ceremonia. Hechos de tal tipo no parecen sucesos casuales. Por eso las fábulas de esa clase resultan necesariamente mejores que las otras. (Poética, 52)

Paul Virilio, en relación a la tecnología, dice que ésta se nos presenta y representa tanto mediadora omnipresente en todos los ámbitos de la vida (relaciones sociales, afectivas, comunicativas, etc.), como un dios tecnociencia. “Dios no ha muerto, solo se ha transfigurado. *Deus ex machina* universal, dios hecho máquina para “crear y solucionar” los conflictos de los seres” (Virilio, 83). En el otro lado de la representación la máquina se revela y nos oprime o se convierte en el Dios del Juicio Final. En voz del personaje, John Connor de la saga de *Terminator*, lo expresa mejor en la tercera película, *La rebelión de las máquinas*:

Todo era software, y ciberespacio. No había núcleo del sistema. No se podía desconectar. El ataque empezó a las 18:18, tal como él había dicho. El Día del Juicio, el día que la raza humana quedó prácticamente destruida por las armas que había fabricado para protegerse. Debí darme cuenta de que nuestro destino nunca fue evitar el Día del Juicio. Era simplemente sobrevivir a él. Juntos. El Terminator lo sabía. Intentó decírnoslo, pero yo no quise escucharle. Puede que el futuro ya esté escrito. No lo sé. Solo sé lo que el Terminator me enseñó. Nunca dejes de luchar. Y nunca lo haré. La batalla no ha hecho más que empezar (Mostow 2003).

¹ “El artificio [*deus ex machina*] debe reservarse para problemas fuera del drama para acontecimientos pasados más allá del conocimiento humano, o sucesos aún por producirse, que requieren ser intuidos o anunciados, puesto (5) que es privilegio de los dioses conocer de antemano. Entre los incidentes reales nada debe ser inexplicable, y si lo fuera debe quedar excluido de la tragedia [...]” (Aristoteles, 23)



▲ Foto: ThisIsEngineering / pexels.com.

Respetará alcaldesa de Puente de Ixtla investigación a exjefe policiaco

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras la detención del jefe policiaco de Puente de Ixtla, Álvaro "N", la alcaldesa Claudia Mazarí Torres dijo que será respetuosa de las investigaciones que ejecute la Fiscalía Anticorrupción, por la presunta comisión del delito de ejercicio ilícito del servicio público, usurpación de funciones públicas y uso indebido de condecoraciones o uniformes.

A través de un comunicado, la funcionaria municipal aseguró que la participación y coadyuvancia en la investigación del municipio será siempre a favor de la confianza en las autoridades competentes en la aplicación de la justicia.

"Sí algún trabajador de nuestro municipio, así como de cualquier otra área o nivel de gobierno ha participado en la comisión de algún delito, debe enfrentar las consecuencias

y el ejercicio de la justicia", explicó Mazarí Torres.

Durante la tarde de ayer, la Fiscalía Anticorrupción ejecutó la orden de aprehensión en contra Álvaro "N", quien presuntamente se ostentaba como director de Seguridad Pública de Puente de Ixtla, sin cumplir con los requisitos que la Ley establece para dicha actividad.

La detención fue derivado a una denuncia recibida por la Fiscalía Anticorrupción, donde el servidor público presuntamente realizaba funciones como si fuera titular de Seguridad Pública, utilizando el uniforme y el armamento, sin cumplir con los requisitos legales para hacerlo.

Además de que fue señalado de acosar sexual y laboralmente a las mujeres integrantes de la corporación.

Por todo lo anterior, fue puesto a disposición y posteriormente se desarrollará la audiencia oral para determinar su situación jurídica.

Jiutepec y el TUJPA trabajan para prevenir la violencia entre adolescentes

El Gobierno con Rostro Humano, encabezado por el alcalde Rafael Reyes y el Tribunal Unitario de Justicia Penal para Adolescentes (TUJPA), por la magistrada Adriana Pineda, trabajan de manera coordinada para transmitir mensajes que contribuyan al desarrollo de la población adolescente del municipio de Jiutepec, incidiendo con ello a prevenir la violencia y la delincuencia juvenil.

Desde el pasado martes 13 de junio tienen lugar, en escuelas secundarias técnicas ubicadas en Jiutepec, una serie de talleres denominados "Vive sin drogas" a través de los cuales personal del TUJPA comparten experiencias sobre situaciones de violencia en donde se han visto involucrados adolescentes y en contraparte los estudiantes expresan inquietudes sobre sus derechos y obligaciones.

En la tercera sesión de los talleres, efectuada en la escuela secundaria técnica número 39 de la colonia Otilio Montañón, el

presidente municipal agradeció a la magistrada presidenta la posibilidad de tener en Jiutepec estas pláticas dirigidas a más de tres mil 500 estudiantes, porque es en un entorno de confianza en donde los adolescentes comparten situaciones y se identifican áreas de oportunidad para su atención.

El edil compartió con estudiantes la importancia que tienen para la comunidad, al ser presente; Rafael Reyes señaló que desde la administración municipal se trabaja para incluirlos a la vida recreativa, cultural y educativa; Rafael Reyes concluyó que la aportación que el

Gobierno de Jiutepec hace, por modesta que sea, es para seguir ayudando a la juventud.

En los próximos días, miércoles 28 y viernes 30 de junio, los talleres estarán en las secundarias técnicas 46 y 14, respectivamente. Al taller efectuado en la secundaria 39 asistieron los integrantes del Ayuntamiento: Adrián García Sámano, Erick Raúl Maya Ortíz, Patricia Lizzete Ramírez Álvarez, así como Rosa Martha Villalobos Virueta y personal del Tribunal Unitario encargado de la plática.

Redacción



▲ El municipio de Jiutepec y el TUJPA organizaron una serie de pláticas para informar en las secundarias sobre los peligros de la drogadicción. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

Jojutla refuerza su flotilla de patrullas

A través de la optimización de los recursos públicos, el presidente municipal Juan Ángel Flores Bustamante, encabezó la entrega de dos unidades nuevas y debidamente equipadas para la Dirección de Seguridad Pública de Jojutla, con lo que suma un total de nueve unidades nuevas para la corporación.

El edil, acompañado de la síndica Amada Martínez Morán, la regidora Patricia Luna Domínguez, el regidor Alberto Salgado Pérez, destacó que estas unidades son adquiridas de manera directa por parte del municipio en agencia, que a su vez, permiten consumir los servicios locales, ya que a través comercios establecidos en el municipio son pintadas y rotuladas, así como

también equipadas para su puesta en funcionamiento con los cumplimientos que establece la Comisión Estatal de Seguridad Pública (CES).

En presencia del titular de Seguridad Pública Magdiel Nava Quintana, Juan Ángel Flores conminó a los elementos a dar un uso adecuado a las unidades y cumplir con su deber de servicio a la ciudadanía, garantizando la seguridad de la ciudadanía, ya que la seguridad es un tema prioritario para su gobierno.

Juan Ángel Flores recordó que a la fecha se cuenta ya con nueve patrullas nuevas, con 26 elementos más, quienes cuentan con seguro de vida, apoyo para formación profesional.

En el acto también participó el secretario municipal Joseph Vega Gutiérrez y el Oficial Mayor, Walter Zagal García.

Redacción



▲ El presidente municipal de Jojutla, Juan Ángel Flores Bustamante, encabezó la entrega de dos unidades nuevas para la Dirección de Seguridad Pública, con lo que suma un total de nueve unidades nuevas para la corporación. Foto: Ayuntamiento de Jojutla

SECRETARÍA DE DESARROLLO HUMANO Y PARTICIPACIÓN SOCIAL

Wendi Salinas Ruíz

EL AYUNTAMIENTO DE CUERNAVACA INVITA AL FORO:

"MITOS Y REALIDADES DEL VITILIGO"

26 DE JUNIO 9:00 AM

MUSEO DE LA CIUDAD DE CUERNAVACA

INFORMES A:
DIRECCIÓN DE SALUD 7773125203
DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN 7773140843

Wendi Salinas Ruíz @wendisalinas.mx @WendiSalinasRui



Cerca de mil Antorchistas protestaron por falta de atención del gobierno estatal

VIVIANA GUTIÉRREZ

Durante varias horas, las principales calles del Centro de Cuernavaca fueron bloqueadas por cerca de mil personas que forman parte del Movimiento Antorcha Campesina en Morelos, para demandar al gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo que mejore las condiciones de vida de sus agremiados, quienes en su mayoría viven en colonias proletarias.

Habitantes de varios municipios, entre los que destacan la capital mo-

relense, Temixco, Emiliano Zapata y Xochitepec, entre otros, iniciaron una caminata desde la calle Jorge Cazares, a un costado del Parque Revolución, pasando por avenida Morelos norte, Matamoros y Galeana hasta el Palacio de Gobierno, en donde por medio de bailes y mítines los inconformes exigieron atender los llamados del "pueblo humilde".

Camelia Domínguez Isidoro, dirigente del Movimiento Antorchista en la entidad, expresó que desde el inicio de la actual administración estatal ha habido una negativa y una política de

oídos sordos del Gobierno de Morelos, ya que "en reiteradas ocasiones" han entregado pliegos petitorios y agotado todas las instancias de manera formal, como lo marca la ley administrativa; sin embargo, a más de seis meses de iniciado el año 2023 no ha habido respuesta.

"Ya llevamos más de medio año que ingresamos el pliego petitorio 2023 para que sea considerado en la Ley de Egresos para hacer obras de pavimentación, electrificaciones, pozos de agua, apoyos al campo y sobre todo, nuestra demanda principal, es la construcción de escuelas", expresó.

Cabe destacar que, en materia educativa, Antorcha Campesina solicita la construcción de la preparatoria "Ejército Libertador del Sur" en el municipio de Emiliano Zapata, la compra de un terreno para la construcción de un CBETA en Huitzililla en el municipio de Ayala, butacas y mobiliario educativo para las escuelas, apoyo a los maestros que apoyan dando clases sin recibir ningún salario y, apoyo a la casa del estudiante "Emiliano Zapata" en la ciudad de Cuernavaca.

Hoy inicia Conalep paro de labores a nivel nacional

VIVIANA GUTIÉRREZ

El Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) anunció que realizará un paro de labores este jueves 22 de junio, luego de que, pese a que se aseguró que los docentes tendrían un aumento salarial, este no se ha otorgado, además de que no les han entregado las prestaciones que les corresponde por ley.

Lilibeth Díaz Hernández, secretaria general del Sindicato de Trabajadores del Conalep, recordó que a nivel nacional son 120 mil docentes afectados porque la Secretaría de Educación federal no ha atendido sus demandas relacionadas al incremento del 8.2 por ciento, retroactivo a enero de este año; así como el pago de 16 mil pesos mensuales como mínimo; tal como lo anunció el presidente de la República, el 15 de mayo y que hasta el momento no se ha hecho realidad.

"Las mesas se han postergado y nos dicen que no hay dinero. Nos dijeron que iba a haber una partida presupuestal a los estados, pero las autoridades

se lavan las manos y nos dicen que aquí no hay dinero y nos mandan a otros sitios. Los alumnos afectados a nivel nacional serán 3.5 millones porque se van a quedar sin clases porque nos vamos a ir con todo tanto Conalep, Cecytes y Telebachillerato porque estamos unidos en el frente nacional", dijo.

La entrevistada refirió que tampoco se ha cumplido con la basificación para los docentes, ya que a diferencia de otras instituciones no tienen "base" y ni siquiera son reconocidos como profesores, por lo que no gozan de las mismas prestaciones que tienen en otros planteles como Bachilleres o DGTI.

En Morelos existen cinco planteles Conalep distribuidos en Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, Tepoztlán y Temixco, que en total tienen una matrícula de 12 mil estudiantes, quienes este jueves 22 de junio se quedarán sin clases hasta nuevo aviso, al referir que el paro es por tiempo indefinido, por lo que no se descarta que incluso no regresen a clases el próximo ciclo escolar que inicia en agosto, hasta que se atienda su pliego petitorio.



▲ Los Antorchistas demandan construcción de escuelas y apoyo para el campo, entre otras cosas. Acusan que el gobierno estatal los ha ignorado. Foto: Redes sociales.

Cierran carretera federal para exigir la liberación de un presunto talamontes

VIVIANA GUTIÉRREZ

Los automovilistas que transitan por la carretera federal México-Cuernavaca nuevamente fueron afectados por el cierre del tramo libre a la altura del kilómetro 53 con dirección a la Ciudad de México, luego de que presuntos habitantes de

Huitzilac realizaron una manifestación para exigir la liberación de una persona acusada de tala ilegal.

Además, en el kilómetro 28 de la autopista también se generó un fuerte congestionamiento vial, luego de que un tráiler se incendió tras impactarse contra un muro de contención.

Poco antes de medio día, Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos (CAPUFE) informó por sus redes sociales que por la protesta también hubo afectaciones en la autopista, en el kilómetro 59, por lo que las autoridades replegaron la protesta de cuatro kilómetros de fila, ante la reducción de carriles.

De acuerdo a información de los quejosos, se realizó la movilización luego de que la Fiscalía General del Estado (FGE) detuvo la noche del martes a un hombre presuntamente relacionado con la tala clandestina; sin embargo, sus familiares decidieron protestar para exigir su liberación al asegurar que es inocente.

El bloqueo se realizó metros antes de la caseta de cobro del poblado de Tres Marías en donde se ubica una zona de restaurantes, que, a decir de los microempresarios, este tipo de movilizaciones, aunado a la revictimización por parte de las autoridades respecto a que en el municipio de Huitzilac existe una red de delincuentes que operan contra los automovilistas, ha afectado la llegada de turistas, lo que merma en su economía.

"Han bajado las ventas muchísimo, bastante. La gente tiene miedo de pasar por aquí o que les puedan

hacer algo. Yo vendo comida, quesadillas, sopes, pambazos, sopa de hongos, pancita. Los invitamos a que pasen y esperemos que se nivele todo esto", dijo una trabajadora del Restaurante Orquídea, ubicado a un costado de la autopista.

Cabe recordar que hace unos meses, el propio comisionado Estatal de Seguridad (CES), José Ortiz Guarneros, recomendó a los visitantes no detenerse en Huitzilac para evitar ser víctimas de algún hecho delictivo, además, tiempo después aseguró que son los propios habitantes, quienes defienden a los delincuentes.

Alerta Condusef: préstamos "expres", el principal fraude en Morelos

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) en Morelos alertó a la ciudadanía a evitar caer en la adquisición de créditos o préstamos "expres", porque este es el principal motivo de fraude en Morelos.

En entrevista, Carlos Flores Hernández asesor de Educación Financiera de la Condusef informó que la falta de empleo o la acumulación de deudas son los principales factores para que los defraudadores abusen de la confianza de los ciudadanos.

Indicó que el mayor número de estas estafas son a través de Inter-



▲ Los cinco planteles del Conalep, del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos y Telebachillerato en el estado iniciarán un paro por tiempo indefinido en demanda de que se cumplan las promesas salariales hechas por las autoridades federales. 12 mil estudiantes morelenses se verán afectados. Foto: Redes sociales.

net, en dónde mediante aplicaciones se ofrecen préstamos atractivos y sin requisitos, para posteriormente exigir el pago a través de las intimidaciones o extorsiones.

Flores Hernández dijo que en los últimos meses se ha registrado un aumento de quejas por solicitudes de préstamos financieros, pues en lo que va del año han atendido más de 100 solicitudes.

"Algunos vienen incluso desde la ilegalidad, se conoce como "goteros" o los colombianos que anteriormente prestaban en los tianguis; ahora crearon aplicaciones y hacen creer a la gente que te están prestando dinero y acceden al teléfono de la víctima, a su directorio, a sus fotografías y a toda la información personal ya

sean identificaciones, credenciales y toda la información que tienes en tu teléfono. Por eso mismo nos ponemos en riesgo al usar este tipo de ofrecimientos aplicaciones fraudulentas".

El asesor de educación financiera reveló que la mayoría de los créditos que ofrecen en línea tienen elevadas tasas de interés y en poco tiempo se vuelven impagables.

Por último, el asesor de la Condusef, exhortó a la ciudadanía a utilizar las instituciones bancarias debidamente acreditadas para solicitar préstamos y, en caso de ser víctimas de este tipo de aplicaciones, las eliminen y recurran a la Fiscalía General del Estado para presentar una denuncia por fraude.



▲ Una mañana complicada vivieron los automovilistas que ayer usaron tanto la carretera como la autopista México-Cuernavaca por una protesta y por un aparatoso accidente (en la foto), respectivamente. Foto: Redes sociales.



Buscan frenar candidaturas de “falsos indígenas”

ESTRELLA PEDROZA

Habitantes de la comunidad indígena de Cuentepec, perteneciente al municipio de Temixco, buscan frenar las falsas candidaturas indígenas y notificaron al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) que la única instancia autorizada para emitir constancias de auto adscripción es la Asamblea General Comunitaria.

Este miércoles, una comisión de la comunidad indígenas de Cuentepec, integrada por miembros de la Ayudantía de la localidad así como de representantes de Bienes Comunales y Ejidales, acudió a las instalaciones del IMPEPAC para notificar formalmente el acuerdo tomado en Asamblea General Comunitaria el pasado 7 de junio.

“En pleno uso de nuestros derechos de libre determinación y autogobierno se tomó el acuerdo de señalar y reconocer a la Asamblea General Comunitaria como la única instancia autorizada para avalar y expedir constancias de auto adscripción calificada a las personas interesadas en postularse como candidatos indígenas a cualquiera de los puestos de elección popular, por lo que estamos notificando esta decisión en ejercicio de nuestra autonomía”, se lee en el documento entregado al IMPEPAC con los sellos de las tres representaciones.

Además, la comunidad indígena solicitó al IMPEPAC que no se admita ningún otro documento que no fuera emitido por la Asamblea General Comunitaria. “A la vez solicitando que no sea admitida como válida ninguna constancia expedida por una instancia diferente a la Asamblea General Comunitaria que reconocemos como la institución comunitaria fundamental para la organización y la toma de decisiones trascendentes”, se refiere.

Agregaron “en nuestra máxima autoridad fundamentamos nuestro actuar en los derechos reconociendo y garantizando el Artículo 2 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y por los trabajos internacionales como Convenio 169 de la OIT la declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas de los que el Gobierno Mexicano es parte y que son Ley Suprema según los Artículos 1 y 133 de nuestra Carta Magna anexamos copia del acta de asamblea”.

Tras entregar el documento, en entrevista con los integrantes de la comisión comunitaria, subrayaron que con esta acción pretenden frenar las y los diputados indígenas falsos.

“Actualmente tenemos en el Congreso a una diputada indígena emanada de nuestra comunidad, y 5 diputados indígenas espurios que, ante la inminencia de la Reforma al Código de Procesos Electorales y Participación Ciudadana, no apoyaron ni tomaron en cuenta los resultados de la consulta mandatada en la sentencia SCM-JDC-20/2022 y Acumulados que varias de las comunidades indígenas ganamos ante la Sala Regional CDMX del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación”, destacaron.

Para las y los habitantes de la citada comunidad es evidente que los hoy diputados falsos indígenas negociaron con sus homólogos para que hubiera una simulación y nuevamente dejaran fuera a las comunidades indígenas.

“Fue claro que los falsos diputados indígenas negociaron y no respaldaron la solicitud de diálogo hecha por las comunidades que fueron parte actora de estos juicios y además cínicamente buscaron mantener su calidad de indígenas para los siguientes procesos electorales, ganada mediante procesos fraudulentos de Auto adscripción Calificada”.

Lucía Meza pide licencia en el Senado de la República

Al presentar ante la Diputación Permanente del Congreso de la Unión su solicitud de licencia para separarse de su encargo, la Senadora de Morena, Lucy Meza, aseguró que tendrá total libertad para realizar sus recorridos por los 36 municipios del estado de Morelos.

“Nosotras estamos decididas a buscar la candidatura de Morena y ser la coordinadora de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación en Morelos, por eso pasamos de los dichos, a los hechos. Nosotras no tenemos ninguna duda, ni vamos a titubear en nuestro objetivo de rescatar a nuestra querida entidad”, expuso.

Lucy Meza, advirtió que deben renunciar a sus cargos aquellos funcionarios federales, estatales y los presidentes municipales que han manifestado su intención de competir por la candidatura de Morena al gobierno del Estado. Sobre todo, dijo, porque todos ellos manejan y administran recursos públicos.

“Mis compañeras y compañeros de Morena deben ser congruentes entre sus dichos y sus actos, yo apelo a que no utilicen recursos públicos para posicionarse entre las y los morelenses, debe haber ética política y separarse de sus cargos para que haya piso parejo”.

miércoles, al Senador Alejandro Armenta Mier, presidente de la Mesa Directiva de la Diputación Permanente, su solicitud para separarse del cargo como Senadora por Morelos. La solicitud será puesta a discusión y aprobación de dicho órgano colegiado en los próximos días.

La legisladora explicó que su licencia por tiempo indefinido, la presentó con fundamento en la Constitución General de los Estados Unidos Mexicanos y en el Reglamento del Senado de la República, con lo que cumplió con el anuncio realizado el jueves pasado ante los representantes de los medios de comunicación.

Ahora si vamos a tener el suficiente tiempo para caminar al lado de las y los morelenses y la necesaria libertad para llevar a cabo reuniones con los liderazgos de los 36 municipios de Morelos, incluso para continuar con el registro de los Comités para la Defensa de la Cuarta Transformación.

“No vamos a parar, ya estamos enfilados en buscar la candidatura de Morena al gobierno de mi querido estado de Morelos. Nos estamos movilizándolo con el pueblo para ganar, a la buena, la encuesta. Yo siempre he dicho que el que madrugó, Dios le ayude y las y los que no renuncien, que después no se quejen”, concluyó.

La morenista presentó este

Redacción

Temixco entrega apoyo económico a sector ganadero

Con el firme compromiso de mantener los apoyos al sector de Ganadería, la presidenta municipal del Ayuntamiento de Temixco Juanita Ocampo Domínguez encabezó la entrega de recurso económico como parte del Fondo de Aportaciones Estatales para el Desarrollo Económico de los Municipios (FAEDE) 2023.

Este beneficio será utilizado para el inicio de pruebas de Brucela y Tuberculosis en ganado Bovino, en busca de Hato Libre, es decir, se trata de un estatus que se le otorga a la Unidad de Producción tras demostrar que los animales

están libres de Tuberculosis o Brucelosis, diagnóstico que debe ser realizado por un médico responsable autorizado.

Durante el encuentro estuvieron representantes del sector ganadero, así como la regidora de Desarrollo Agropecuario, Asuntos Indígenas, Protección del Patrimonio Cultural Verónica Jerónimo Morán, el secretario Particular de Presidencia Lic. Luis Alfonso Brito Escandón, la tesorera municipal C.P Sheila Pamela Gómez Quintanilla, el secretario de Desarrollo Económico Silverio Orihuela Ortega y el director de

Desarrollo Agropecuario Ing. Hugo Alemán.

Redacción



◀ La presidenta municipal de Temixco, Juanita Ocampo Domínguez, encabezó la entrega de apoyos económicos del Fondo de Aportaciones Estatales para el Desarrollo Económico de los Municipios (FAEDE) 2023. Foto: Ayuntamiento de Temixco

FUNBA
FUNDACIÓN BIOSFERA DEL ANÁHUAC

VIERNES 23 DE JUNIO 7:00 PM

LAS MAÑANITAS, SALÓN CASANUEVA

AV. MORELOS 351 CUERNAVACA, CENTRO.

INICIO DE VENTA: 27 DE MAYO, POR CATÁLOGO



Boleto de Admisión: \$500

WWW.FUNBA.ORG CONTACTO@FUNBA.ORG

GRAN VENTA DE ARTE A BENEFICIO DEL BOSQUE DE AGUA
¡ OBRAS DE ARTE DE MÁS DE CUARENTA ARTISTAS !

EL BOSQUE DE AGUA ES EL PRINCIPAL BENEFICENTE DE LA REGIÓN MÁS DENSAMENTE POBLADA DEL PAÍS, BRINDANDO AGUA HOY A MÁS DE 25 MILLONES DE PERSONAS.

FLORALAB
FUNDACIÓN MAÑANITAS
Bob & Elva Frey Fund
YUZAM LIGHTING
M PUNTO CREATIVO



LA CIENCIA EN MÉXICO ANTE LA DISYUNTIVA DE LA NUEVA LEY

ANTONIO PONCIANO DÍAZ*

Al finales de abril de este año el Congreso mexicano aprobó un paquete de 20 leyes, las cuales han sido fuertemente cuestionadas por la rapidez y la forma con la cual fueron aprobadas, señaladas por violar preceptos constitucionales. En ese paquete se aprobó la Ley General de Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación, misma que fue promulgada el pasado 8 de mayo, circunstancia que ha suscitado fuertes debates entre la clase política y las comunidades académicas y de científicos.

No dudo que la pasada ley tuviera rezagos y debilidades o bien ya no fuera vigente ni eficaz ya que databa del año 2002 y como suele ocurrir en nuestro país, al amparo de sus bondades surgieron grupos de académicos que se aprovecharon de sus debilidades para formar parte del Sistema Nacional de Investigadores cuyos aportes a la ciencia pueden ser cuestionados. Siempre habrá excelentes investigadores, que con ley o sin ella, son reconocidos por sus apor-

tes a la ciencia, pero habrá otro grupo, quizás los menos, que necesitan de las trampas de la ley porque son cuestionados por sus magros resultados.

La nueva ley, al decir de algunos integrantes de las comunidades de científicos, la tildan de centralista, autoritaria y discriminatoria. Verificando el contenido de la citada ley, parece que no les falta razón, les da voz en el Consejo Nacional, pero en el artículo 68 el cual refiere a la integración de la Junta de Gobierno (donde se toman las decisiones) en efecto, no tienen voz, está integrada por los titulares de 12 secretarías de estado, entre ellas la de Marina, de la Defensa Nacional y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, no figura la UNAM ni el Politécnico Nacional; por ello, los epítetos aludidos.

Más allá de los pros y contras que puede tener la nueva ley. Las leyes en nuestro país, invariablemente, tienden a favorecer a los intereses o propósitos del grupo político que las propone. Es sabido quienes las hacen conocen la trampa, se dice en el argot jurídico. Generalmente las

leyes en México están llenas de postulados y principios garantistas en torno a los derechos sociales y humanos dónde el deber ser son el fundamento esencial.

Pero el punto central de la presente reflexión es aprovechar el malestar que la nueva ley ha generado. Me parece, que se debe aprovechar el momento político, para convocar a un gran debate en torno al estado que guarda la ciencia en México. Todo parece indicar, que la nueva Ley de Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación, será declarada inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, los errores de procedimiento cometidos en su aprobación apresurada son claramente violatorios del artículo 72 de la constitución.

Luego entonces es pertinente hacer un llamado a la comunidad de científicos en el Estado Morelos, no olvidar que nuestra entidad federativa cuenta con importantes centros de investigación, repensar la ciencia es un buen momento coyuntural y provocar cuestionamientos, por citar solo algunos: ¿Cuál es el status real de la in-

vestigación científica en nuestro país? ¿Cuántas patentes tecnológicas, producto de investigaciones científicas mexicanas, se registran al año a nivel internacional? ¿Qué porcentaje del PIB está dispuesto el Gobierno mexicano a invertir en la nueva ley? ¿Qué tanto la ciencia que se hace en México es competitiva a nivel global? ¿Qué tanto nuestro sistema educativo nacional forma cuadros para la investigación científica, social, tecnológica e innovación? ¿Qué tanto nuestros científicos están preparados para los cambios disruptivos que están configurando el futuro de la humanidad?

Es cierto que hacer investigación científica cuesta mucho dinero, de ahí la necesidad que el Estado mexicano esté dispuesto a invertir en investigación, pero también se necesita que los empresarios y la sociedad inviertan en investigación. Simple y sencillamente, sin investigación científica, sin desarrollo tecnológico y sin creatividad e innovación no hay progreso en nuestro país, solo dependencia de lo que hagan los otros.

*Ex catedrático de la UAEM

En Morelos 12 personas han sido blanco del golpe de calor

ESTRELLA PEDROZA

Debido a la ola de calor en Morelos se han registrado 12 casos de personas afectadas, la mayoría en la zona sur; hasta el momento solo una persona requirió hospitalización en Temixco, y no se ha reportado "ninguna defunción", informó Marco Antonio Cantú Cuevas, secretario de Salud en Morelos.

En entrevista con diversos medios de comunicación, el encargado de la salud en la entidad comentó que debido a las altas temperaturas ya se han presentado cuadros de disminución sanguínea, deshidratación y hasta pérdida de conciencia afectando directamente algunos órganos.

"Ya tenemos en este momento 12 casos con golpe de calor (...) afortunadamente no tenemos ninguna defunción aquí en el estado por golpe de calor, sí tenemos un paciente hospitalizado que tuvo necesidad de llevar

a cabo transfusión de líquidos", dijo.

Añadió: "el resto se encuentra estable, se les diagnosticó y se dieron de alta. Están localizados principalmente en la zona sur y el paciente hospitalizado está en Temixco y está saliendo adelante".

El secretario de salud destacó que la ciudadanía debe diferenciar entre golpe de calor y el calor que todos sentimos por las altas temperaturas.

"Hay que especificar muy bien lo que es el golpe de calor, pero una cosa es el calor que estamos sintiendo, inclusive la insolación y otra cosa, el golpe de calor, el golpe de calor es un evento fisiopatológico en donde ya hay una disminución en la circulación sanguínea por falta de líquido en la sangre", indicó.

Agregó: "al presentarse deshidratación disminuye el líquido en la sangre, la sangre lleva todas las células dentro

de las que están los glóbulos rojos que transportan el oxígeno de los órganos y entonces no se pueden desplazar a la misma velocidad y a la misma intensidad que se requiere. Los diferentes órganos, los más afectados, son por supuesto, el cerebro, el corazón y los riñones".

El secretario de salud detalló cuál es la sintomatología provocada por

un golpe de calor: "la sintomatología inicia con debilidad y somnolencia, están confundidos, empiezan a tener palpitaciones, incluso pueden llegar a perder la conciencia y después tener una especie de secuestro de líquidos y se puede llegar inclusive a la muerte".

Por ello, el funcionario estatal insistió en que se deben seguir las recomendaciones: "no exponerse al sol en

los horarios pico que, para los rayos ultravioleta son entre las 10:00 h de la mañana y las 16:00 h de la tarde; si estamos a la intemperie utilizar ropa clara, sombrero o gafas oscuras, de preferencia estarnos hidratando, de preferencia insistir en la hidratación continua, aunque no tengamos sed pues, cuando tenemos sed ya es un signo de alarma de que algo ya está pasado en el cuerpo".



▲ El saldo de la ola de calor en Morelos, hasta el momento, son doce casos de golpes de calor, uno de ellos, hospitalizado. Foto: Michael Balam Chan / cuartoscuro.com.

Anima José Luis Urióstegui a juventudes a ingresar en el mercado laboral

Con el objetivo de continuar generando mayores oportunidades laborales en Cuernavaca a través de la recuperación de empleos formales, el presidente municipal, José Luis Urióstegui Salgado, participó este miércoles en la implementación de la estrategia Mercado Joven en la capital morelense, donde mediante el programa Jóvenes Construyendo el Futuro se estarán ofertando mil 500 incorporaciones.

Teniendo como escenario la prolongación de calle Miguel Hidalgo, frente a las letras de Cuernavaca; el presidente municipal dio la bienvenida como anfitrión a autoridades de los tres niveles de gobierno y jóvenes capitalinos que desde muy temprana hora estaban formados para acceder a la Oficina Móvil de Seguimiento del programa Jóvenes Construyendo el

Futuro, a quienes manifestó que las oportunidades deben aprovecharse porque no siempre se presentan todos los días, teniendo hoy la posibilidad de transformar su vida y encauzarla adecuadamente con los programas que el Gobierno Federal ha implementado para adquirir conocimientos y hacerlo percibiendo un ingreso.

"Hoy tenemos que velar por muchos sectores de la población y los jóvenes son fundamentales para el desarrollo de las ciudades. Ojalá que a partir del momento que digan "si estoy recibiendo un apoyo, estoy recibiendo conocimientos y puedo hacer algo por mí, por mi familia y mi sociedad" valoren cómo será su futuro", acotó.

En su intervención, la directora estatal del programa Jóvenes Cons-

truyendo el Futuro, Denisse Molina Romero, subrayó que por primera ocasión en la historia del país se está considerando a los jóvenes como sujetos de derecho, primero al trabajo digno y segundo brindándoles seguridad social de manos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por lo cual solicitó a los presentes no dejar que nada ni nadie les quite estos derechos, aclarando que no cuentan con gestores.

La Oficina Móvil de Seguimiento del programa Jóvenes Construyendo el Futuro y la estrategia Mercado Joven continuarán este jueves en el primer cuadro de la ciudad, éste último siendo un espacio de venta para jóvenes emprendedores morelenses.



▲ El presidente municipal de Cuernavaca participó en el arranque de la implementación de la Estrategia Mercado de Jóvenes Construyendo el Futuro. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

Redacción

Zafra

Debe ser algo muy importante y urgente como para salir a marchar con este sol, solo por eso ya los deberían recibir

Lajornada

Morelos

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
// DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ



Un gran estado merece un gran diario

Lajornada Morelos

lajornadamorelos.mx

Síguenos

Jornada Morelos
 jornadamorelos
 @MorelosJornada
 @jornadamorelos



▲ El rockanrolero es una de las últimas obras de Tamayo y está inspirada en Michael Jackson. Foto: Redes Sociales

Con obras de Siqueiros, Carrington y Tamayo, llega a Morelos la exposición “Tesauro”

VIVIANA GUTIÉRREZ

La fundación BBVA México y el Museo Morelense de Arte Contemporáneo Juan Soriano (MMAC), confirman la próxima llegada a Morelos de la exposición “Tesauro, seis términos de la pintura del siglo XX en México” a inaugurarse durante el mes de julio, la cual se ha presentado con gran impacto en Chihuahua, Tijuana, Morelia y Aguascalientes.

La muestra llegará a Morelos con la obra de reconocidos artistas plásticos mexicanos como David Alfaro Siqueiros, Francisco Toledo, Gun-

ter Gerzo, Juan Soriano, Leonora Carrington, Miguel Castro Leñero, Pedro Coronel, Rufino Tamayo y Enrique Carbajal (Sebastián), entre otros, lo que enriquecerá la oferta cultural de la entidad, especialmente frente al próximo periodo vacacional.

Erasto Medina Porcayo, encargado de despacho del Fideicomiso Museo Morelense de Arte Contemporáneo Juan Soriano, puntualizó que, bajo la curaduría de Daniel Garza Usabiaga, esta exposición aborda el arte moderno mexicano de la segunda mitad del siglo XX y es definida por el concepto pedagógico de presentarse como una especie de diccionario o lista, reuniendo

un total de 52 artistas y 80 obras.

En próximos días se darán más detalles sobre las fechas de esta exposición, y los artistas que participan, además de las actividades adicionales en torno a dicha exhibición.

“Tesauro, seis términos de la pintura del siglo XX en México” es una exposición de pinturas y esculturas de mediados del siglo XX que revisa la producción artística a partir del análisis de conceptos y términos, que se divide en seis apartados, desde una perspectiva pedagógica que muestra la evolución del arte plástico del país.

Invertirán un millón de pesos para la atención de animales callejeros

ANGÉLICA ESTRADA

Diputados de Morelos, etiquetaron un importante recurso para dar atención al problema que hay con perros y gatos que habitan en las calles.

De manera inicial, en Cuernavaca, en breve arrancará un proyecto que dará atención a la solución de este problema, por lo que se invertirá un millón de pesos para modernizar y equipar la Fiscalía Ambiental, así como lugares para que sirvan de refugios de perros y gatos abandonados.

Andrea Gordillo, diputada del Partido Acción Nacional (PAN) dijo que es un programa realizado en Chile que busca replicar en la capital morelense para atender también un problema de la salud ciudadana y al medio ambiente.

“Es un programa integral que da inicio con un censo para saber cuántos perritos y gatos viven en la calle; le sigue las mejoras en la fiscalía ambiental y donde se adaptaran espacios o mejorará los que existen para dar refugio a los animalitos y darlos en adopción, se van a esterilizar, que es una acción muy importante para detener el crecimiento de perritos que estén en condición de calle e incluso

éstos serán adiestrados, estos lo haremos para que las personas expertas nos digan si son animalitos que pueden convivir con otros perritos, con humanos y así acercarlos a familias que les ayuden a mejorar sus condiciones de vida”, dijo la legisladora.

Este programa arrancará en Cuernavaca, a raíz de que es el único municipio que cuenta con una Fiscalía Ambiental; ante ello, el llamado a los presentes municipales es que inviertan en la creación de estas dependencias y puedan acceder a este tipo de recursos.



▲ Foto: Elizabeth Ruiz / cuartoscuro.com